



と英語に似た言葉だ」と冗談を交えてアメリカの研究者にからかわれたことなど、自身の英語演説失敗談をされ、私の下手な英語の講演には触れられなかつた。このへんにも先生の温かい心遣いが感じられる。

◆がんの化学療法

先生は常にあるがままの姿を考えている。外国人のみの、そして初めての英語による発表で私は緊張し、正直なところ何を話したかも定かでなかつた。演壇を下りたところ、先生がおいだになり、「大体よかつた。君の教授が英語の発表だからずいぶん心配なさつておられた。帰つたら知らせるよ」とおっしゃつた。

その夜先生と夕食を共にすることができた。先生は戦前ドイツのベルリン大学に留学され、ドイツ語はたいへん堪能だが、戦後医学がドイツ語から英語に急変したので苦労なさつたようであつた。英語はどうしてもドイツ語のようなアクセントになつてしまつるので、1語1語辞書をあたり、アクセントを原稿につけて発表されたなどの苦労話をしてくれださつた。また、カリフォルニアで講演されたとき「日本語はなん

といふ態度で研究を展開されたのではなかつた。そのひとつのがんの化学療法は可能かという本質論に迫つた議論である。

吉田先生はすでに吉田肉腫という、ネズミのおなかの中で自由に増殖する腹水を伴つた実験系を樹立し、戦争中もネズミからネズミに移植して持ちこたえてきた。この吉田肉腫という貴重な腹水がんのおかげで、がんの化学療法の研究が進み、世界中から日本の基礎研究が注目された。

56年ごろのことのように思う。私は札幌市で開催された日本癌学会に出席した。当時の学会は鷹揚で、特にシンポジウムなどの特別企画では、発表時間をする座長も少なく、著明な研究発表に対し、座長は自由に討論を許した。したがつて討論には熱がこもり、人々を刺激し、また興奮させた。その会で、先生は以下のように講演された。

体に発生した「がん」をみていると、その「がん」は正常な組織の延長のようなもので、正常な組織と連続性を持つている。だから「がん」だけに障害を与える、体になんの害も及ぼさないといふ急速な進歩であったと思う。

これが本来の姿なのではあるまいか。

実際、吉田肉腫のように腹水中で増殖する「がん」をみると、体とは有形のつながりがなく、まったく遊離して増殖しているから、体に対しても一種の「寄生体」とも考えることができ。だから「がん細胞」だけに害を与えて体全体には障害をひどく及ぼさない薬を探すということは理論的に成立つ。

吉田先生のこのような考え方方は當時奇抜で、講演直後から非難ごうごうがあつた。そのころがん研究の主導者は病理学者であつた。もちろん先生も病理学の教授であつたので、医学界の大御所は、「吉田君の考えは、がん病理学の根底を覆すもので受け入れなれどい」と強く反対された。さらに「吉田君は近年、アメリカ人が政府からがん研究費の補助を受ける際、素人の納税者にも納得のいく申請書を書くそうちで断言された。

私はがん研究を始めたばかりでよく理解できなかつたが、医学の分野の雲上人が真剣に侃々諤々、論じ合う姿にひどく感激した。

がん化学療法の研究が四半世紀前から本格化したことから考えると、ずいぶん急速な進歩であったと思う。

### ◆むすび

吉田富三先生は戦争中に研究用動物資材が枯渇してきたので実験を最小限に抑え、それまでの世界の化学物質によるがん発生についての文献的考察を思いつき、名著「癌ノ発生」を刊行された。この著作には発がん性化学物質の相互の関連、将来に対する展望と想見などが正確に盛り込まれ、実際に現在のがん研究者にも「役に立つ著書である。生前先生は「役に立つ仕事」ということをしばしばおつしやつた。これは最初から「役に立つ」ことを意識してやるものではなく、結果として「そうなつた」、そのような仕事をひとつでもいいからやるようになると教えてくださつたものと思う。

先生はまた、若い研究者に對し考え方を否定するような言葉で非難されるようになるとはなさらなかつた。常に相手のいい点を見抜いて、その持つている能力を最大限に發揮できるようなおだて方が上手で、このような点でも偉大な教育者であつたと思つてゐる。